

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrip. mensual @ 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.15

Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Miércoles 6 de Diciembre de 1922

No. 676

La Conferencia de Washington en plena actividad

Desde el lunes 4, según anunciamos a nuestros lectores, comenzaron su labor en Washington los Delegados de Centro América y de Estados Unidos, a la Conferencia cuya celebración se acordó en el Pacto del "Tacoma".

La apertura solemne de la Asamblea tuvo lugar ese día por la mañana, habiendo resultado electo Presidente de la misma el Secretario de Estado de los Estados Unidos, Mr. Charles Evans Hughes.

Fueron después recibidas las Delegaciones por el Presidente Harding, quien obsequió a los plenipotenciarios con un espléndido almuerzo.

Por la noche Mr. Hughes dió una recepción en honor de todos sus compañeros de misión en el curso de la cual hubo derroche de elocuencia pero no de champaña, acatando la ley de estado seco.

A continuación publicamos el único cablegrama que hemos podido conseguir sobre este asunto, recibido en la madrugada del martes.

Dice así:

Washington 4.—La Conferencia ha comenzado hoy sus trabajos. Ha sido nombrado Presidente de la Conferencia el Secretario de Estado de los Estados Unidos, Presidente de los Estados Unidos de América recibió en el día de hoy a las Delegaciones y fueron muy bien obsequiadas por él con almuerzo. El Secretario de Estado de los Estados Unidos daré en la noche de hoy recepción en honor de las Delegaciones.

Preparativos para las Fiestas Cívicas

El concurso de las carrozas será el número más original

La comisión de Fiestas Cívicas ha tomado algunos acuerdos importantes, sobre la organización de los juegos.

Se nombró un Sub-Comité integrado por los señores don John Keith B., don Rafael Alvarado B., don Edgardo Yglesias, don Teodoro Quirós, y don Juan José Herrero, con el fin de que el Concurso de las carrozas resulte brillante y lucido.

Todos los vehículos que tomen parte han de ser debidamente adornados. Por la animación que hay para el arreglo de las carrozas es de augurarse un espléndido resultado.

Ayer nos decía un amigo a propósito del adorno floral de los vehículos que, como en estos casos se acostumbra, irán ocupados por damas. Entonces podremos decir con el poeta "En este país todas las flores son caras y todas las caras son flores."

Las colonias extranjeras, La Cruz Roja, el Auto Club, etc., tomarán parte en el desfile. Otro número que está en proyecto es el de la aviación. Don Carlos Salazar, representante de los aviadores que se encuentran en Honduras, hace las gestiones del caso.

Se levanta el estado de sitio en Guatemala

El señor Cónsul de Guatemala en Costa Rica nos ha suministrado el siguiente telegrama, para su publicación: "Cónsul Guatemala. — 5 diciembre 1922.—Habiendo cesado motivos justificados restricción garantías constitucionales, fueron restablecidas en los Departamentos afirmados por decreto fechado ayer.—Recinos."

Un pájaro de cuentas cae en manos de la autoridad

Manuel Cantillo es todo un personaje folletinesco. Se ha dedicado siempre a enamorar doncellas a las cuales amenaza con matarlas.

Hace unos días tuvo su gran lío en la Investigación y ayer cayó de nuevo en manos de la policía por otro "enredo", y por haber querido, según sus propias palabras, "sacarle las tripas a un gendarme".

Cantillo fue a parar a la Penitenciaría.

Tipos de cambio

Nueva York	433	9/10
Londres	393	—
París	154	—
España	336	—
Italia	111	—
Suiza	412	—
Bélgica	147	—
Hamburgo 0.0002 oro am.		
Amsterdam 0.40 oro am.		
San José, 5 de diciembre de 1922.		

El atentado de anoche en Alajuelita

Un grupo de truhanes insultan groseramente a una señora

Los vecinos de Alajuelita comentan con indignación el cobarde atentado de que ha sido víctima la señora Amalia González.

Anteayer cerca de las 24 horas un grupo de truhanes de la peor catadura, llegó a la casa de la señora citada y por cuanto no les abrió la puerta de su casa, cosa que su honorabilidad lo impedía, le destrozaron las ventanas a pedradas y después de insultarla con cin-

Rumba cubana

Para los días de las fiestas cívicas un empresario extranjero organiza una rumba al estilo de Cuba, que recorrerá las calles de la capital, vestidos típicamente, con su guayabera y sombreros de jipi a la pedrada, entonando las tradicionales décimas, guajiras con sus correspondientes palillos vueltabajeros.

Será este un espectáculo de mucha atracción.

nismo llevaron a cabo actos salvajes y repugnantes.

Las autoridades del lugar deben hacer caer todo el peso de la Ley contra esas gentes tan incultas.

SÚPLICA

A las personas que en estos días se ha estado enviando el "Diario del Comercio," y desean no continuar recibiendo, se les suplica devolverlo a la Administración. De lo contrario los consideraremos como suscriptores.

LA ADMINISTRACION

Funerales y entierro de don Agustín Salas N.

Ayer en la mañana se efectuaron en esta ciudad los funerales y entierro del caballero don Agustín Salas Navarro, miembro de una familia apreciable.

Falleció don Agustín en el Hospital de San Juan de Dios a consecuencia de una pertinaz dolencia y sin que valieran los esfuerzos de la ciencia ni los ruegos que al cielo hacían sus familiares.

La muerte del señor Salas, hombre de trabajo, esfuerzo y pundonor ha causado mucha pena entre sus familiares y numerosos amigos que le profesaban viva simpatía al eterno desaparecido.

El DIARIO DEL COMERCIO lamenta sinceramente este triste acontecimiento y le presenta a los deudos su más sentido pésame.

Se tima a un diplomático

Desde hace mucho tiempo que algunos individuos sin escrúpulos vienen explotando el nombre de instituciones de caridad para cometer regulares estafas.

Hace dos días que un sujeto de apellido Bonilla se presentó ante un diplomático, solicitando una suma de dinero para fines benéficos. El diplomático le entregó \$20.00, pero más tarde supo que había sido estafado.

Es necesario que las personas que solicitan dinero para determinadas instituciones de Caridad, se hagan identificar debidamente si es que no quieren ser confundidas con estafadores.

Los debates sobre el Empréstito siguen siendo el tópico de actualidad

No se habla en todas partes sino del Empréstito, de la suerte que correrá en la Cámara y de la situación insostenible del Gobierno en caso de un fracaso.

Este último concepto nos hace pensar que los señores diputados deben medir muy seriamente el camino que tomen, pues si el Empréstito Exterior fracasa y dentro del país no puede hacerse una negociación de esa índole, la crisis que ahora es aguda como jamás lo fue, llegará a los límites del mayor caos financiero que se pueda imaginar.

Los agricultores, algunos capitalistas mejor dicho, siguen haciendo campaña contra la negociación con Mr. Keith. Pero no les guía un alto espíritu patriótico sino un afán de lucro que a la vista salta, el deseo de que el cambio siga manteniéndose lo más alto posible para beneficio exclusivo de ellos, aunque todo el resto de la comunidad salga perdiendo.

Publican hojas sueltas, folletines y artículos en los cuales atacan al Empréstito, pero no ofrecen nada que pueda solucionar la situación, ellos que son responsables en gran parte de la actual penuria, porque casi todos sus dólares y sus libras esterlinas, sacadas del suelo costarricense se quedan en los bancos del exterior.

El país debe tener confianza en sus actuales representantes, quienes no harán de seguro mayor caso a las argumentaciones interesadas del capitalismo, que siempre ha sido enemigo del pueblo.

¿Votará en favor del Empréstito don Ramón Castro F.?

Tramitándose está en la Cámara el contrato de empréstito presentado por el Poder Ejecutivo, y como en el seno de ella se encuentra el distinguido caballero don Ramón Castro Fernández, cuñado de Mr. Keith, contratista, tratamos ayer de averiguar su actitud en este importante negociado, pues él pertenece al grupo de diputados Agrícolas.

Conversando con un compañero de labores (del aludido caballero), se expresó en estos términos: "El señor Castro Fernández, aun cuando pertenece a los Agrícolas, y su parentesco es muy cercano con el señor Keith, sabe cumplir como todo hombre en estas cosas. El ni votará con el empréstito, ni en contra. Es la actitud del que conoce su posición y sabe hacer honor tanto a su nombre como a su puesto de diputado."

Y ya que me habla usted de este asunto, debo recordarle el caso reciente del Sr. Aragón cuando se discutió el proyecto del Ejecutivo relacionado con el Mapa, que por ser el contratista su cuñado, abandonó su curul al momento de la votación. Es el mismo caso por el cual me pregunta Ud."

Y aquí paz y después gloria!

Invitación

Por este medio tenemos el gusto de invitar a los padres de familia y al público en general para que en los días 8, 9 y 10 de los corrientes y de las 13 a las 15 horas, vengán a visitar los salones del Curso Libre de Costura, en donde será la exposición de los trabajos de las alumnas; muchos de estos trabajos estarán a la venta.

LAS MAESTRAS

Baile de confianza

Ayer noche se efectuó un baile de confianza en la residencia de don Francisco Nicolás Alvarado y su distinguida esposa doña Juanita Gallegos de Alvarado, por el barrio de la Dolorosa.

Concurrieron más de 30 parejas, elegantes y gentiles damitas, señoras y gran número de pollos.

La tertulia fue amenizada por una bonita orquesta que ejecutó lindas piezas, durando hasta cerca de las 24 horas. La fiesta resultó muy animada.

Se espera que de las Conferencias Centroamericanas resulte la Unión Pershing recomienda el aumento del Ejército Americano - De nuestro servicio de cablegramas

Nueva York, 5.—El comisionado para vigilar el cumplimiento de la ley prohibitiva dice que esta ciudad es uno de los centros más importantes del contrabando de licores y fuera del límite de tres millas de las aguas territoriales hay cantidades de licores alcohólicos.

Washington, 5.—El fiscal general Daugherty inició los expedientes en seis juicios para que el gobierno se reembolse 29 millones de dólares que han sido defraudados en varios contratos de guerra. Con estos juicios sube a cincuenta millones de dólares la cantidad que el gobierno reclama por fraudes de guerra.

San Luis, 5.—El General Pershing, en su discurso de hoy, patentizó la necesidad de aumentar el ejército y alistar la marina para cualquier conflicto que pudiera surgir a consecuencia de las dificultades del Cercano Oriente.

París, 5.—Un tribunal civil está siguiendo un proceso para defi-

nir la acusación hecha por un diputado senegalés en la Cámara de Representantes que aseguró que la lucha entre Siki y Carpentier había sido proyectada en la idea de restablecer el prestigio del campeón francés, para lo cual intentaron sobornar a Siki para que se dejara caer vencido al cuarto round.

Baltimore, 5.—George Clemen- ceau recibió una calurosa bienvenida y en su discurso indicó la urgente necesidad de la cooperación americana en los problemas europeos. Hoy en la tarde salió para Washington, en donde cenará con el Presidente Harding el próximo jueves.

Nueva Orleans 5.—En el río Mississippi frente a la estación naval votó ancla el vapor "Segovia" y avisa que tiene incendiado un cargamento de algodón en una de sus bodegas, pero que ya va dominando el incendio.

Watterville Nev. 5.—En un incen-

dio que destruyó uno de los edificios del colegio Colby perecieron tres estudiantes.

Washington 5.—Se abrió la conferencia de las repúblicas centroamericanas. Los Estados Unidos figuran en ella como miembro honorario; se cree que de esta conferencia pueda resultar la federación centroamericana o cuando menos una limitación de armamentos.

Nueva York 5.—La policía del puerto ha capturado el vapor de carga "Frank Coe", cerca del estrecho de La Libertad, con un contrabando de licores cuyo valor se estima en más de cincuenta mil dólares. El vapor venía de las islas Bahamas.

Tokio 5.—Como resultado de las conferencias de Washington han sido retirados de la marina japonesa mil oficiales y dos mil marinos. Han puesto en la lista de espera 26 almirantes y 202 oficiales. Otros han sido puestos a retiro día paga.

PULPEROS:

Próximamente se trasladará la Melcochería LA ESTRELLA a su nuevo local situado 300 vs. Norte de La Soledad o 50 vs. Norte de la Cafetería Chelles. SE DESPACHARAN ORDENES PARA TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Apartado 973 SAN JOSE, COSTA RICA

Notas de Colombia

El empréstito de CINCO MILLO- NES de dólares contratado por el Gobierno Colombiano con la casa BLAIR, fué lanzado en la mañana, y a las tres de la tarde estaba cu- bierto con exceso. Esta negociación fue manejada por el Ministro de Co- lombia en Washington, doctor Enri- que Olaya Herrera, quien vino a Nueva York a entenderse con Blair y C'.

Entre dos compañías exploradoras de platino en la región del Chocó, una inglesa y otra norteamericana, se ha establecido una rivalidad violenta.

Estuvo unas semanas en Bogotá don Enrique de Borbón. Los diarios

colombianos publican algunas entre vistas con el ilustrado viajero.

El Presupuesto de Rentas y Gas- tos de la ciudad de Medellín para 1923, asciende a la suma de cuatro millones ochocientos mil pesos oro.

El poeta Julio Flores, quien se ha- lla delicado de salud, tomó pasaje en Puerto Colombia con rumbo a Nueva York a fin de someterse a un examen médico en aquella ciudad.

El Congreso ha seguido discutiendo el proyecto de ley de autorizaciones al Gobierno para que pueda contratar un empréstito de cien millo- nes de dólares.



¿Le gusta a Ud. su sombre- ro bien arreglado, al natural y sin gomas que lo dañen?

Pues acuda a la Sombrerería

La Estrella de Oro

de **MANUEL F. PALOMO**

Donliga a la Lechería de don Alberto González S.

Especialidad en estos trabajos

UNICA AGENCIA DE CUERDAS PARA TIPLE, GUITARRA Y MANDOLINA.

Para el arreglo de una cuestión pendiente

Hoy sale para Siquirres el arqui- tecto don Salvador González, comi- sionado por la Secretaría de Gober- nación, para entrevistar a los miembros de aquel Municipio y solucionar las dificultades pendientes entre dicha corporación y el acreditado industrial don José Cuesta, quien tiene en aquel lugar valiosos inte- reses.

Se nos dice que todo ha de resol- verse en forma favorable, de lo que nos alegramos.

Por el control no pasa nada que no sea correcto

Su eficacia se hace sentir

Tenemos por dicha una oficina controladora de todos los gastos de Administración Pública, que con su actuación es una barrera infran- queable para no permitir los males a que estamos acostumbrados.

No queremos en esta nota infor- mativa concretar en forma alguna las irregularidades que se siguen cometiendo con perjuicio del Era- rio Público, pero es nuestro deber señalar el delito.

Hace tiempos que se viene repi- tiendo cierto desmán, al cual ha puesto coto el departamento de control.

A esta dependencia se han pre- sentado para su refrendación, di- versidad de giros falsificados, to- dos de una misma procedencia, llegando hasta cuadruplicarse.

Estos valores fueron negociados en la casa de un honrado comer- ciante que resultó ser la víctima de esta estafa.

No tratamos de puntualizar nombres, para no perjudicar la acción de la justicia, en cuyas ma- nos está puesto este delicado asunto.

En otro tiempo era fácil la reali- zación de estos delitos graves, porque faltaba esa visación contro- ladora que hoy descubre todos es- tos chanchullos que son un desho- nor para los que saben cumplir con sus deberes.

Probablemente el asunto tendrá que pasar a manos del señor Pro- motor Fiscal de la República, quien sentará las responsabilidades del caso.

TEATRO MODERNO

Miércoles 6 de Diciembre 1922

A las 7 p. m.

GRAN COMEDIA SULLIVAN

A las 8.30 p. m.

Argumento de la Opera Rigoletto

Jueves: Estreno de LO QUE VALE LA DICHA

Carreteras descuidadas

Los egresos que se hacen en la Secretaría de Fomento son creci- dos, según puede verse en la Me- moria de ese ramo, que acaba de darse a la publicidad. Sin embar- go, los caminos y carreteras están en lamentable descuido. La de Cartago se encuentra en pésimas condiciones, y de ello se quejan continuamente los chauffers. Nos

parece que la Secretaría de Fomen- to debiera poner cuidado especial en la conservación por lo menos de esas carreteras vecinas de la capital, ya que en las lejanas es ilusorio esperar mejoras.

Si no se hacen nuevos caminos conservemos siquiera los que ya están hechos.

LA COLOMBIANA

Realizará en obsequio a su muy apreciable clientela, desde el día primero de Diciembre próximo, un gran surtido de calzado fino y elegante para damas y caballeros.

Apartado 699



Teléfono 751

LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un

Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

IMPRESA DE SIBAJA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE

ALAJUELA

Este antiguo y acreditado establecimiento seguirá atendiendo como siempre con celo y actividad las órdenes que reciba de sus favorecedores. Serán despachados con cuidadosa atención todos los trabajos de Imprenta y los de Sellos de Hule, cuya esmerada elaboración no tiene rival en el país.

El Propietario, JOAQUIN SIBAJA G.

TEATROS

Empresa: MARIO URBINI

AMERICA

VIERNES 8 DE DICIEMBRE

A las 2.30: Sigue la cuarta Epoca de la primera serie EL HIJO DE LA NO- CHE.

A las 8.45: Estreno! FABIOLA o Los Mártires Cristianos.

VARIEDADES

Miércoles 6 de Diciembre, a las 8.30

LA LEY DEL PROFETA, por artistas de la Comedia Francesa.

Viernes 8: FABIOLA o los Mártires Cristianos.

TEATROS

Empresa: URBINI-BURILLO

TREBOL

MIÉRCOLES 6 DE DICIEMBRE

Continúa la serie EL HIJO DE LA NOCHE.

Viernes 8:—Reaparición del GRAN FREGOLINO.

Obsequio de 107 juguetes valiosos a los niños que concurren a los Mañanés

APOLO (Cartago)

VIERNES 8 DE DICIEMBRE

Matinée a las 2.30: Continúa EL HIJO DE LA NOCHE.

Noche. BAJO LOS PUENTES DE PARIS.

Pronto: FABIOLA.

Nueva Compañía contra incendios

Los señores Sasso Hnos., han pre- sentado ante la Secretaría de Gobernación las credenciales que los acreditan como representantes de la "National Fire Insurance Company", domiciliada en los Estados Unidos y que explotan opera- ciones sobre seguros contra incendios.

Se recomiendan solos los CIGARROS "MARIA"

Búselos en la Agencia Central que administra VICTOR MANUEL HIDALGO, en el lado oeste del Mercado, junto a la Carnicería de Canossa, tramos 43 y 44.

Venta del mejor tabaco de Palmares, elaborado y en rama, al por mayor y menor.

Un ratero es sorprendido en momentos que cargaba con un saco de frijoles

Ayer fue detenido por la policía de la Segunda Sección un individuo que con la mayor frescura cargaba un saco de frijoles, sustraído del esta- blecimiento de don Pedro Cardoso.

Parece que aprovechando la confu- sión natural del despacho, nuestro hombre, sin prever que dos gen- darmes le tenían puesto el ojo, sus-

trajo el saco, tomando rápidamente las de Villadiego.

Grande fue su sorpresa, cuando a los pocos pasos, creyéndose ya libre, sintió sobre sus hombros la mano pesada del guardia que le ordenó dar media vuelta y seguir de frente hasta la Comisaría, siempre llevando sobre la espalda el cuerpo del delito.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA' harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingos directa- mente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la ELDERS FVFFES LTD., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO, hacen el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs. en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Octubre 9 de 1922.

SECCION DEPORTIVA

A cargo de FREE-KICK

BASE BALL - El desafío más sensacional que jamás se presenció en San José

A las 3 de la tarde en punto, y como hora de Sajones, el Umpire Oficial, Sr. Nicolás López, cantó "Play Ball" llendo al bate el "Titán", ocupando el box Ulloa (Hernán) que hizo un pitching excelente, dando 6 ponches sabrosos y solo un golpeado. Chaves defendió la sala como gato boca arriba, con solo en la defensa un passed ball. Este es uno de los jugadores más inteligentes con que contamos los josefinos.

Varela ocupó el box para el "Titán", con 5 ponches, no se de que marca, un base por bola. Pozuelo defendió el "plate"; huelga mencionar su trabajo que ya todos sabemos es siempre lo mejor de lo mejor.

En el primer episodio el "Titán" desconcertó a los 9 anotándoles el número 4 en la pizarra. La primera carrera fue entrada por Carboni, sucediéndole Sandoval, Ramírez y Agullar.

Al bate los 9 recibieron con facilidad una argolla. Exceptuando un hit de Mendieta sobre el jardín izquierdo.

En el segundo acto—primera parte—hubo un double play que le dio a los 9 al "Titán", así: Ulloa tiró a Campos en primera y esta a Ortuño en tercera.

La segunda parte resultó en 0 para los 9, siendo el primer escon.

El tercer episodio también resultó en otro escon chorreado y sin gran esfuerzo.

En el cuarto acto se anotó el "Titán" 3 carreras que también los 9 se la notaron, siendo las únicas durante todo el juego hasta el noveno inning. En este acto fue que Ortuño dio un lindísimo fly sobre el left que Carboni mofó entrando safo en la almohadilla intermedia. En este episodio Morales, la excelente primera base del "Titán" dio un hit colocándose en la almohadilla fatal.

El 5o. inning se anotó el "Titán" otra carrera ejecutada por Ramírez. Al bate los 9, Fernández fue out en base y Mendieta también, apesar que dio antes un hit alcanzando la tercera. Ortuño dio un infield fly siendo out por Morales.

La jugada más sensacional fue hecha en este inning, por Morales el center fielder de los 9 con una tirada a home haciendo out a Cortés que intentaba entrar a safo a la sala.

Los inning 6 y 7 resultaron en escones. En el primero el "Titán" le dio un double play a su adversario.

Pozuelo (Enrique) pudo anotarle una carrera más al "Titán" en el séptimo episodio, recibiendo los 9 una corona fúnebre, sumando en total 7.

Cuando el "Titán" fue al bate en el 9o episodio confiado ya en su triunfo, y por no dejar de anotar, se les puso otra carrera en la pizarra que la verificó Carboni, después

Cronistas de Foot-ball - Al agua... Pato

El domingo pasado se efectuó el match Gimnástica Libertad el que a la vez que dio origen a la victoria herediana, al "bochinche" que todos vimos y al triunfo de la Gimnástica, dio asimismo origen a una crónica de Center Forward en el Diario de Costa Rica, la que no sabemos por cuál causa no ha provocado otro bochinche. Indudablemente al cronista del colega se le ha olvidado que escribe para el público y hace las cosas como si hablara con la cocinera de la casa, sin preocuparse de la academia y de sus correspondientes en Costa Rica. Posiblemente Center Forward, actual miembro del Ateneo si no estamos equivocados, no va a poder entrar en la Academia. Cojamos la crónica aludida, que dicho sea entre comas, no hay por donde cogerla, y regocijémonos un rato: "Sasso estuvo admirable en su puesto de portero rechazando fuertes tiros con mucha serenidad". Los tiros se rechazan con los pies o las manos, pero nunca con la serenidad; cosas bien distintas son el que Sasso estuviera sereno y el con qué rechazaba los tiros. Luego dice: "Vaya como un desagravio a la opinión que

sobre él adelantamos un apretón de manos." Y por qué desagravio? Cuándo lo agravió? "El Juez suspendió la partida debido a la fuerte lluvia que caía" No sobraría el que caía? Una esquina bien lanzada fue rematada en tanto por Quirce mediante un golpe de cabeza." Yo no entiendo cómo es que se lanza una esquina, ni cómo se remata en tanto. Lo que sucede es que en tanto vamos leyendo y reconstruyendo lo que efectivamente pasó, caemos en que tirada la bola, y no la esquina, desde un ángulo, fue recibida por Quirce quien la enderezó con la cabeza marcando un tanto para su bando, pero no rematando en tanto una esquina, porque las esquinas no se rematan más que en los juzgados. Sigue: "La Libertad tiene el favor del viento (viento de buen corazón) y su ataque sigue persistente". El ataque, como se lee, es del viento. "Rojas aunque se alaba mucho su juego, para nosotros no es buen jugador." Clase de gramática de tercer grado: yo me alabo, tú te alabas, él se alaba. De donde resulta que Rojas se alaba, es decir, le hace, él mismo, la alabanza a su juego. Eso escribió, pero eso no es lo

que quiso decir nuestro cronista. Sigue: "Cometida una esquina por La Libertad." Señores: quién sabe donde estuvo el "croniqueur!" La Libertad puede cometer una falta pero una esquina no la comete nadie. De esta vez no se remató la famosa esquina, sino que fue convertida en tanto; en tanto el lector se muere de risa, pensamos.

Y sigue así la descripción, unas veces empleando en ella el pasado y otras el presente y viéndose cómo un pase de So ano a Quirce fue dejado pasar por éste y tomado (el pase) por Madrigal fue lanzado (el pase y no la bola) a la puerta. "Los jugadores de La Libertad protestan ordenando el Juez salir del juego." A quién? No se sabe. Y luego: "No queremos emitir opinión acerca de si el tanto fue hecho por Michaud estando o no fuera de juego." Y al final del párrafo: "Pero si declaramos que fue tanto". Lógica, señor: si declara que fue tanto, Michaud estaba en juego, de modo que sin querer emitir opinión ha emitido.

Y eso es todo, lo que va dicho con buena intención y sin afán de molestar.—KEMAL—ANDA.

La segunda parte de este último acto fue lo más sensacional que hemos visto. Fue al leño los 9, que era su última oportunidad y fue aquello como abrir una cajita de sorpresa e de una lotería sin billere. El primer visitante lo fue campos que conectó el leño con la esférica que lanzó Varela, dándole el primer hit, casi como decir "la primera en la frente", le secundó Ulloa que metió un "single", permitiendo a Campos conectarse en la intermedia. Morales al leño conectó también la esférica haciendo un "two bagger" (hit de dos bases); Borges visitó la sala con un hit de primera. Mendieta al bate arrempujó un hit de primera base. Chaves una planchita tomando la inicial. Ortuño otra conexión con la esférica y otro "single". Vuelve Campos al bate y toma primera por un error del short stop Pérez. Va por segunda vez al leño Ulloa y da otro "single" (hit de una base). Al terminar la gran cosecha de hits que le dieron al Pitcher Varela, argumentó éste que fueron los rayos del sol que no le permitieron ver el "plate", pero muchos dudan que haya sido esta la causa que le hiciera caer del pedestal en que puso al "Titán".

BOX SCORE "TITAN"

	V.	C.	H.	O.	A.	E.
Pozuelo E.—c...	5	2	1	2	0	0
Varela P.....	5	0	3	3	3	0
Carboni—rf.....	5	2	2	3	0	0
Sandoval—lf.....	5	1	1	4	0	0
Ramírez N.—3b..	5	2	1	3	0	1
Agullar—cf.....	5	2	0	1	0	0
Pérez—ss.....	5	1	1	2	0	0
Morales A.—lb..	5	0	0	4	0	0
Cortés—2b.....	5	0	2	5	0	0
	45	10	11	27	3	1

"9 FUERTES"

Fernández M.—lf.	5	0	0	5	0	0
Mendieta—ss....	5	1	4	3	0	1
Ortuño—3b.....	5	2	1	3	0	1
Campos—lb.....	5	1	1	3	0	2
Ulloa—p.....	5	2	2	1	5	0
Morales I.—cf...	5	2	5	3	0	0
Guevara—rf.....	4	0	0	4	0	1
Borges—2b.....	4	1	2	2	0	1
Chaves—c.....	4	1	1	3	0	2
	42	10	16	27	5	8

ANOTACIÓN POR ENTRADA

"Titán".... 4 0 0 3 1 0 0 1 1 — 10
 "9 Fuertes" 0 0 0 3 0 0 0 0 7 — 10

Como se ve por el Box Score la tanda de errores de los 9 fue mayor que la de su adversario, pero empataron por los 7 hit fenomenales en la segunda parte del noveno episodio.

Umpires: "home": Nicolás López.
 "bases": Pedro Lamico.
 Anotadores: "Oficial": José L. Moya
 "Pizarra": Vicente Ramirez.
 Público: 1,500 personas.
 Tiempo: 2 horas 10 minutos.

BORICUA

Paraiseños y Orientes

Disgustadillos están los paraiseños principalmente los del team primera división, motivo a haber dicho los jovencitos del Oriente que habían jugado con los de aquí, ganándoles por once goals a cero.

Los "Orientes" jugaron con los "Orosi", de manera que, ese rosario de goals hay que sumárselos a aquel team, pues a él le pertenecen y no a nosotros; lo que no han sabido los del "Oriente" es que el team con el cual compitieron estuvo a punto de disolverse por tal desastre, lo que no harán ya, prefiriendo formar un tribunal que juzgue a su capitán quien los ha llevado repetidas veces al desastre. Difícil nos va a resultar hacer la historia del "Oroseño"; en sus páginas sólo iremos a leer retiradas y ningún avance. ¿Que hay retiradas que son verdaderas victorias? claro que sí, por ejemplo la llevada a cabo por la "Libertad" en el juego con la "Gimnástica", eso nadie lo niega, pero una cosa es retirarse a tiempo y otra es hacerlo con once goals adentro!

de un hit de 2 bases. Fue este inning el más sensacional que han presenciado los fans en San José.

Siluetaremos

Fernando Rigny, el punzante y jocoso siluetero de este Diario, nos ha abierto un camino por el que tengo ganas de iraglar, aunque por lo escabroso y sembrado de escollos nos resulte empresa atrevida y peligrosa. A falta de material no lo dejaremos de hacer, lo que nos falta para hacer la silueta de algunos paraiseños, es tener quien por nosotros o por mí reciba los golpes, pues estas gentes no son tan pacíficas como las josefinas. En fin, ya lo haremos; por hoy basta con la amenaza.

Guarda que se enferma para cada temporal

Hace tres días nos azota fuerte temporal. Las lloacas por ratos buenas. A falta de guarda, vimos al telegrafista de Paraiso levantando línea en Orosi; y no es porque hayan suprimido el guarda, nó y nó, es porque el pobrecito que vive en Cervantes tiene "la tuerse" de en-

fermarse para cada temporal. Pobrecito, ni siquiera ha podido lograr el sábado y el domingo pasados días de la patrona de aquel pueblo! Mucho es que Martín Brenes no lo tenga, eso si mientras recupera, ayudándole en su pulpería en esos días y estos de temporal y jolgorio. Qué le vamos a hacer!

Movimiento de la Oficina de Correos

Son dos empleados; tienen a cargo dos servicios: el de telégrafos y el de correos. Tienen un sueldo que no dá para cigarras, sin embargo reciben y despachan ciento seis correos por mes. El Jefe de la Oficina nos ha facilitado los libros del correo los cuales arrojan una suma de seis mil setecientos sesenta y siete colones cinco céntimos en certificados despachados por ellos aun sin completarse el año y sin tomar en cuenta los certificados sin valor declarado.

CORRESPONSAL.

Para cerrar la primera parte, el "Titán" con 3 hombres embasados fue al leño Juan de Dios Cortés, ya

con 2 outs cantados por el Umpire, que recibió un ponche sabrosísimo de Ulloa.

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS
 Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

Quong Tai Chong & Co.
 (JACOBO SANCHEZ)
 Importadores y Exportadores
 PUNTARENAS C. R.

EL HOTEL CENTRAL
 es el más concurrido por su selecta clientela y también porque es atendido amablemente por sus propietarios
 Su cantina es visitada siempre por la alta sociedad

OSTIONES (Oysters) Frescos en concha
 LLEGARON A LA
Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)
 Se envían a domicilio - Teléfono 261
 Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

La inmigración de trabajadores
 Nos llegaron noticias desconsoladoras de algunos costarricenses que salieron del país enganchados al grupo de trabajadores rumbo a los bananales de la costa norte de Honduras.
 Muchos de ellos han perecido, y otros se vieron obligados a desertar debido a la falta de cumplimiento y al pésimo trato que se les da.
 Razón tenían los señores diputados en oponerse a que nuestros compatriotas tuieran a ser víctimas de falsas promesas.

LITOGRAFIA MINERVA
 Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:
Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.
 Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.
Apartado S. ★ Teléfono 688.

IMITADA POR TODOS **CERVEZA TRAUBE** **IGUALADA Por NINGUNO**

Sección Editorial

Ya empezaron las Conferencias de Washington

El lunes pasado, 4 de diciembre, según cablegrama que hoy damos a la publicidad, iniciaron sus trabajos en Washington los Plenipotenciarios de Estados Unidos y de Centro América.

El programa de esas Conferencias es ya ampliamente conocido, y sólo deseamos que los puntos realizables que contiene no se diluyan en largos y sonoros protocolos, en articulados abstractos que a ningún fin práctico conducirían.

El hecho de que el señor Hughes sea el Presidente de la actual Asamblea, a raíz de las declaraciones terminantes que ha hecho al tratar los asuntos de Filipinas y Haití, es de notoria significación, pues el caso de Nicaragua en nada difiere de los que ha definido con promesas optimistas el Departamento de Estado norteamericano, y del que solucionó satisfactoriamente para los anhelos del pueblo de Santo Domingo.

No tenemos mucha fe en el desarme de estos países, pues tal cosa sólo produciría la caída inmediata de algunos de estos gobiernos, cuyos enemigos se hallan bien armados y dispuestos a quemar cartuchos.

Pero en cambio, ya que se habla de desarme, con una labor diplomática bien dirigida, si se podría conseguir el retiro de las fuerzas norteamericanas de

Managua, cuya presencia en territorio de Centro América es una humillación constante para todo el Istmo.

El ensayo que en otra forma quiere hacer el Gobierno de la Casa Blanca, la reducción de armamentos para ejemplo del mundo entero—repetimos—es algo completamente ilusorio. Si se realizara esa utopía, por fuerza tendrían que garantizar los Estados Unidos la estabilidad de los diferentes regímenes centroamericanos, lo que es desde todo punto de vista desdoloroso e inaceptable. Y en caso de un conflicto con cualquier nación extranjera, se sentirán obligados a protegerlos. Es decir, que Centro América se trocaría en un protectorado de Washington, ni más ni menos.

Nos parece que los señores Harding y Hughes han escogido un campo malísimo para sus ensayos pacifistas. Tan malo como el que pudieran ofrecerles las naciones bálticas.

Sobre este tópico de las Conferencias de Washington y de lo que en ellas se podría lograr, hemos escrito ya bastante en ediciones pasadas, y no queremos cometer un abuso con la paciencia de nuestros lectores. Pero si les prometemos información concreta de lo que vaya sucediendo en la capital de Estados Unidos.

Siluetas de Actualidad

DON JUANITO MONTEALEGRE

Todo fue que llegara el señor Soley Gülli al Ministerio de Hacienda para que don Juanito entrecerrara más los ojos, los ojuelos pequeños y verdosos que se mueven inquietos tras de los lentes.

"Mal, pero muy mal, me huele esto", dijo el prócer de los agricultores con su habidito apretado y nervioso. "Ahorita éste se viene con la carambada del empréstito y ya verá que meite cabeza, y lo van a ayudar los de la Camarilla esa de Comercio."

Cuando llevaba quince días el nuevo Secretario, don Juanito decía: "No, tal vez se muera o se caiga antes de que plantee la cuestioncilla esa". Pero en eso avisaron que había llegado el macho de los banqueros y don Juanito pegó un grito tan feo, que todo el mundo se enteró.

Y por algo soy yo Presidente de la Municipalidad de Tres Ríos, se dijo, y en una sesión extraordinaria les dijo a sus compañeros: "La agricultura está en verdadero peligro: no nos queda a nosotros, los que tenemos las manos encallecidas por el constante laboreo de la tierra otro camino que el de oponernos a que ese contratillo infame pase y sea aprobado. Para qué quiere más plata el Gobierno? Que reduzca la planta de sus empleados, que suprima las bandas, que suprima la segunda enseñanza, que suprima los cuarteles, que se acabe el Gobierno pero que no mate la industria del café que es la única que sostiene el bienestar de Costa Rica; yo por ejemplo aquí en Tres Ríos le doy trabajo a más de doscientos peones; pago a cuarenta pesos la fanega de café; pero si el empréstito pasa y sigue el impuesto sobre el café que se exporte, reduzco a veinte los peones y tengo que pagar menos por fanega. Y no se crea que las otras cosas se abaratan: eso es un error. Aquí el gran tiro, el volao tigre es que le hagamos un telegramita a las otras Municipalidades y que todas nos alcemos delante del Congreso para protestar, para defender la agricultura, para defender el palo del café, porque el que no defiende su palo es hombre al agua, y a mí, si es preciso, que me vistan otra vez de mezclilla, que sea en buena hora". Uno de los señores concejales de Tres Ríos se entusiasmó con lo de la mezclilla y le suplicó a don Juanito que contara

aquello de su encerrona en el cuarte. No se hizo del rogar y contó el cuento, entusiasmándose con los recue-dos y hablando de don Rafael Yglesias que era un contento. "A-puesto que Rafael Yglesias es fe los que quieren el empréstito, agregaba muy convencido.

Mientras Juanito contaba el cuento de su servicio militar obligatorio y sus colegas reflexionaban acerca de si el hecho de haberlo metido tan joven al cuarte sería el motivo por el cual don Juanito se había quedado chiquitillo, don Aquiles mandaba el famoso telegrama circular a las Municipalidades, diciéndoles que no le hicieran caso a la de Tres Ríos, pues don Juanito los había vuelto locos a todos en el pueblo. Y, efectivamente, sólo tres Municipios estuvieron anuentes a seguir a don Juanito en su cruzada contra el empréstito.

Nada tiene, dice todas las tardes don Juan: vamos a ver quien es el que la gana en el Congreso. Y en esa estamos.

Pero por Dios, don Juanito, que si no hay empréstito no habrá fiestas, ni el Niño Dios nos traerá nada, ni aquí podremos vivir más, y todos nos vamos a pegar un tiro. Yo no creo eso de que solamente dos colonos les queden a los señores exportadores como ganancia líquida en cada fanega que mandan a Londres: seguro que les queda más, pero don Juanito quiere decidir a punta de números a los diputados. Y anda como loco; en cada esquina discute; dice que a Fernández Morúa le va a pegar un tiro, a Soley dos, y que don Julio no piense en reelección de ninguna manera. Que para las que vienen él y todos los agricultores del país les harán la más inmoral y persuasiva de todas las señas a los que quieran votos, y que sólo llevarán al Congreso viejitos de pie descalzo y camiseta de manta, que no sepan nada de empréstitos.

Lo malo es que a don Juan, con ser tan chiquito no le hacen caso; que se conquiste a Chuzo González y lo ponga a discutir, y entonces verá como no hay Municipalidad que no esté de acuerdo. Y lo que es el empréstito «se fríega» como dice él, y la agricultura florece por todas partes. Y los Bancos de Londres siguen recibiendo montazales de gurbia.

FERNANDO RIGNY

Carta a un maestro

4 de diciembre de 1922.

Sr. don Ricardo Castro Meléndez.

Ofrecí a usted publicar mi opinión sobre las cuestiones de enseñanza que a usted interesan tanto, y vengo a retirar el ofrecimiento. El edificio escolar costarricense se derrumba desde su base: sería pueril intento el de querer cambiar las cosas a estas horas. Los encargados de la próxima construcción cuentan menos de treinta años de edad. Son desconocidos todavía, pero harán probablemente algo mucho mejor que lo hecho por mis coetáneos y sus inmediatos colaboradores. Yo he vivido al margen y así deseo ya morir: desoido por los poderes oficiales, pero rodeado constantemente de estudiantes. Hay dulzura en estas palabras. Bendigo la suerte que me ha permitido ejercer de pequeño mentor, cerca de nueve años en la enseñanza pública e indefinidamente en la privada, sin llegar a probar la amargura que hoy propinan a nuestro ilustre Gagini sus actuales alumnos del Liceo y algunos antiguos discípulos suyos. Bendigo aún más la suerte que me ha puesto en diverso camino del transitado por esos pretensos maestros de educación del tipo frecuentemente exhibido en La Tribuna del sábado, y alargo la distancia.

ELIAS JIMÉNEZ ROJAS

De nuestros colaboradores

ACADEMICOS...

A los "correspondientes" de la Real Academia Española en nuestro San José me refiero: sus retratos salieron el domingo en "La Tribuna", y todos ellos parecen a quien lo entiende, muy dignos de tan honrosa distinción literaria. De número pudieran ser también si residieran en Madrid. Sólo que veo en esa lista dos nombres de dignísimos escritores que no pueden ser académicos en Costa Rica, porque uno de ellos reside en Europa, y en Estados Unidos el otro: don Manuel Peralta y el señor Brenes Mesén.

En cambio faltan otros en gran manera dignos de figurar honrosamente en tal corporación de esta República, y eso por su saber y sus buenas letras...

Entre otros que recuerdo y quiero callar, cito a don Elías Jiménez Ro-

jas, escritor y hablante eximio, tan sabio como de singular modestia, y cito asimismo al Profesor don Napoleón Quesada, que enseña Lengua Castellana en el Liceo de Costa Rica. Ese maestro cita con abundancia, de clásicos castellanos, antiguos y modernos, desde el Arcipreste de Hita hasta don Juan Valera.

Cuanto a políticos y gobernantes, no se sabe si en tal concepto puedan sentirse en Academias, por muy "pastores de pueblos"—homéricamente hablando,—que resulten, acá y allá, por el Norte y por el Sur de este Nuevo Mundo... Y por cierto que, si mal no recuerdo alguien ha dicho de sabios malos gobernantes. Parece que los mejores gobernantes suelen ser los "hombres mediocres": bien pueden consolarse con semejante virtud, si aspiran a glorias

académicas, ni subirse a mayores en teorías científicas, artísticas, o literarias.

Cierto es que algunos hombres de Estado, en Francia y en España, o cualquier otra nación de Europa y de toda otra parte del mundo, entran en la inmortalidad académica; pero entran por autores de libros célebres, por ser oradores de alto cotarao, y hasta poetas, siempre infelices conductores del ganado que se les en carga. Si quien esto escribe hubiese cursado latín, entraría por las Eglas de Virgilio, sentándose junto a un mentado Palemón, quien, al decir de cierto cura de principios, tenía de juzgar entre dos enamorados pastores, uno devoto y más humano el otro...

Algún español de la Colonia me apuntó pretensiones a favor de don Valeriano, el de las lenguas muertas. Pero, señor le digo yo al punto, si ahora no se trata sino de las vivas.

Su gran vizejo de ustedes no quería ser de academia ninguna, como tampoco quiso recoger de Madrid su título de "Caballero de Isabel la Católica", cuando ganó su cátedra de Arabe para la Universidad de la Habana, donde lo hizo de moda en la facultad de "filosofía y letras"...

Por cierto que nuestro Cónsul allá me dijo aquí el año pasado que un doctor Céspedes, bien conocido en Costa Rica, ganó el premio ordinario.

Pero basta de digresión: véase un Presidente académico. Don Antonio Maura, tan discutido en política y a punto de ser asesinado, entró, sin disputa, en la Real Academia Española, que hoy preside; y entró por orador, de los que ahora, en ramplón modernista, suelen llamar "al tísimos" los necios... "Hombre, no": digo al que me interrumpe, "yo, sólo me bato "a lápiz", diciendo como el otro, si se ofrece, cuando le dijeron que uno había de quedar en el campo: "pues quédese usted" y echó a correr.

(4 - 12 - 22).

X y Z.

NUEVOS
Y
BONITOS

San José y Cartago

★ JUGUETES! ★

Librería Española María v. de Lines

PRECIOS SIN
COMPETENCIA!

Ap. 314- Tel. 38

Entre Veras y Bromas

LA PRUSIA DE LA AMERICA

Cuánto ha gozado mi cara mitad desde que don Aquiles me envió la última memoria de Guerra, no es cosa para dicha ni desdicha: mi buena compañera, a quien suelo perdonarle sus ratos de mal genio, ratos ay! que han dejado sus señales, como huellas de barbarie en mi rostro, se ha dado un atracón de coronales, recientes coronales y comandantes mayores que espero no ha de volver a hablarme de milicias ni militares en el resto de sus días.

Mira, me decía: qué cosa crees tú que es don Julio?

Como cosa, protestaba Venus, la hija de nuestro amor; don Julio no es cosa sino persona.

No, si lo que digo es qué grado tiene?

—El 33 por lo menos, dije yo.

—No hombre de Dios, es en el escalafón de las milicias nacionales.

—Pues será Coronel...

—No.

—Pues Teniente Coronel?

—Tampoco.

—A, pues entonces será corneta o sota cabo.

—No señor, es subteniente de las milicias nacionales.

—Subteniente! protestamos en coro Venus y yo.

Y por curiosidad nos pusimos a hojear el famoso escalafón de jefes y oficiales de nuestras milicias. Santo Dios!, exclamamos: aquí no hay más que militares; esto no es la Suiza americana sino la Prusia del mundo; aquí, quien más o quien menos, lleva dentro del pecho el espíritu de un Napoleón, de un Federico, de un Moltke o de un Capitán Araña.

Dicen que los señores alemanes, aquel medio feudalismo subsistente antes de la guerra, tenía un Anuario Militar y no había peor ofensa para un ystago de casa grande que no aparecer en el catálogo; la Memoria de Guerra nos resulta aquí como el anuario germánico, y no hay ciudadano ilustre que no delire aquí por el escalafón.

Nadie se escapa. Venus ha pasado horas de horas fijándose en el escalafón, viendo cuál es el ciudadano de más o menos visú que no esté en el escalafón. Y de todos los cuadros el más destacado, el más fragante, el "más" principal es el de Tenientes Coronales, no lo digo porque ostentan las cinco rayas siete hermanos del Presidente y 18 de sus primos sino porque allí están don Cleto, don Ricardo, don Rafael, don Ascensión, don Máximo, don Alfredo, Rafael Huete, Victor Guardia, Fernando Cabezas, José Astúa Aguilar, Ricardo Fernández Guardia, Nicolás Oreamuno, y no sigo porque me llevo el periódico entero. Lo más granado del foro y de la política.

Ahora, señores, es cuando comprendo lo de las conferencias del desarme: con los Hindenburgs que nos gastamos nadie nos aguanta ni la entrada: quisiera yo ver al más pintado de los generales y mariscales de allá del otro lado del mar frente a uno de nuestros grandes estrategas de escalafón.

Y que tenemos cómo organizar regimientos de primera, cuya sola presencia asuste al enemigo: así por

ejemplo: en el regimiento de huanos iría de jefe don Cleto; de segundo el Doctor Rivera; y formarían en él don Ricardo, Juan Dent, Aquileo Calvo, Vargas Calvo, Men Carrillo, Barrios, Pellico y todos los calvos; este regimiento sería el de los que irían armados de bombas incendiarias y llevarían petróleo Gal o Bay-Rhum; el regimiento de artillería de sitio lo comandaría don Máximo y con él irían Chotarra, don Aquiles, Chuso González, el Dr. Segreda, Pinaud, Ricardo Rodó, Alberto Maduro, Raúl Acosta, Moisés A. Coronado M., A. Junlor, el diputado Monge, Jorge Vollo, Octavio Castro Saborio, el Padre Zúñiga, Manolo Rodó, Faja el de A'sina, el gordo de la lotería; el regimiento de lanceros estaría a las órdenes de don Alfredo y con él irían, Otilio Ulate, Indalecio Sáenz, Adolfo Bien, Arturo Vollo, León Cortés, Ernesto Angulo, Tigrilla, Miguel Angel Guardia y el cirlo de la Catedral. Y así podríamos hacer otros cuantos regimientos; por el alto del cuello Hüir, Sasso, Dobles Segreda, Robert, Ortega, Carlos Díaz; por el color Chola Hine, don Ascensión, Roberto Salazar, Willie Borbón, Climaco Pérez, Héctor Zúñiga, don Nicolás Oreamuno, Leonidas Briceño; o si no, Jorge Lines, Alfredo Mata, Macho Madrigal, Charles White don Manuel Blanco, don Maximino Blanco y don Narciso idem. Bueno, aquí paramos, porque si seguimos haciendo organizaciones, no se a donde llegaríamos, y se pueden molestar buenas y pacíficas gentes.

Ya en caso de campaña recibiríamos despachos así: fuerzas del Coronel Jiménez Oreamuno llegaron Tucurrique; el Coronel González Flores ha sido flanqueado desde La Cruz hasta el Rato; el Coronel Fernández Guardia subió al Guayabo, y el Coronel Cabezas bajó al Pozo. Y así por el estilo. Pero Dios ha de querer, para sosiego de todos, que nunca cñan tizona estas buenas personas, y que reserven sus conocimientos estratégicos para dedicarse a conquistar la fama, la gloria o a doña Inés, pero nunca para la guerra infame y dolorosa. Ojalá que tanto grado, que tanto galón y charretera tenía, no pasen del papel, y que nunca veamos a los generales, coroneles y mayores del escalafón metidos en el uniforme bélico de los Napoleones, se los Césares o de los Anibales; y que perdonen si no he ctedo con propiedad.

JOSÉ TIRADERA

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

AYER EN EL CONGRESO

Continúa la discusión sobre el Empréstito

A las 14 y 40 hs. se abrió la sesión bajo la presidencia del Lic. don Arturo Volio.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

En las barras, un público numeroso, comerciantes, banqueros, cafetaleros y particulares.

A las 15 hs. entró el Sr. Secretario de Hacienda, quien ocupó el sitio a la derecha del Directorio. **La discusión del Empréstito**

Cordero — Obtiene la venia de la presidencia y pronuncia un largo discurso, expresando los móviles que persigue la agrupación política denominada Partido Agrícola, que hoy en las actuales circunstancias, se compromete a permanecer fiel a sus ideas para defender con ellas a los agricultores, deponiendo todo espíritu de bandería.

Entra de lleno a fondo de la Contratación de Empréstito que se discute el proyecto, analizando todo el articulado que para el señor Cordero, entraña grandes peligros para la República.

Sostiene que se necesita mucha cautela para evitar los daños que harán los tentáculos de la usura, si acaso se lleva a efecto la carga del pesado fardo: el empréstito.

Analiza muchos puntos del contrato y en especial el artículo 30, que contempla la formación del Trustee, cláusulas que justifican el voto negativo.

Tuvo frases de elogio para el Sr. Soley Secretario de Hacienda, manifestando que las acaloradas discusiones que proporciona este importante debate no empañarán el brillo de la amistad y de profundo respeto que por el Sr. Soley siente todo el Cuerpo Legislativo.

Sabe que el Sr. Presidente de la República, está dispuesto a escuchar una fórmula práctica para resolver el punto que tratamos.

Manifiesta que esa fórmula la tienen a su disposición el Sr. Secretario de Hacienda y todo el país, y la presentará en su oportuno caso, cuando la contratación de empréstito externo sea rechazada por este Congreso.

Expone que puede dar a conocer ese proyecto, así como las firmas honorables que lo suscriben y que se obligan a cumplirlo en todas sus partes.

El orador lee la forma de arreglo propuesta así como las firmas de capitalistas que lo respaldan entre las cuales figuran las siguientes: Luis P. Jiménez, Tournon y Co., Rohrmoser Hnos., Ricardo Montealegre, Francisco Montealegre, Francisco Aguilar Bolandi, Guillermo Petters, Manuel Alvarado, Guillermo Echeverría, Guillermo Niehaus, Steinworth Hnos, Pirie y Pacheco, Narciso Esquivel hijos, Lindo Brothers, Miguel Giustiniani, Nicolás Chavarría, Roberto Castro Beeche, Gaspar Ortuño, Segundo Zonta, Amalia Lahmann de González Soto, Alberto González Lahmann y otras más.

Díaz Barquero. — Da las gracias al señor Presidente del Congreso por haberle cedido el uso de la palabra.

Hace una interpelación al señor Ministro presente, de la cual dependerá el camino que ha de seguir en este importante y trascendental problema.

Manifiesta el señor diputado que en cierta tertulia que él frecuenta, le han dicho que los exportadores

de café estaban resueltos a ayudar al Gobierno a salir de la situación económica en que hoy se encuentra.

No duda de la palabra del doctor Cordero, pero va que se exige patriotismo, quiere decir de boca del señor Secretario de Hacienda, si los cafetaleros de manera oficial se han presentado al Poder Ejecutivo para ofrecerle su decidido apoyo en estos angustiosos momentos.

Habla el señor Ministro

Hace uso de la palabra para contestar a la interpelación del señor Díaz Barquero y dice no tener ninguna noticia oficial de los señores exportadores.

Lo único que hubo fue una reunión en la Casa Presidencial a la que asistió el Lic. don Ricardo Jiménez, y en la que se trató exclusivamente de levantar una protesta contra el empréstito.

El señor Presidente de la República manifestó en dicha reunión que no tenía el menor interés en esta contratación, sino en salvar el honor nacional. Que si acaso ellos tenían un plan ajustado, que pudiera solventar las actuales necesidades, él estaba pronto a oírlos.

Agregó el señor Ministro: "Tengo entendido que a la reunión a que debieran acudir los señores cafetaleros para fijar el monto de esa suscripción, no acudieron más que dos".

Se dirige luego a los señores representantes para que en este torneo parlamentario sean serenos y ecuanímenes en las discusiones, tratando de servir a la comunidad, laborando un juicio exacto, con la conciencia tranquila, sin dejarse influir por doctrinas malsanas o por los aplausos de las barras.

Su labor es dolorosa — dice el señor Ministro — pues tiene que comenzar rasgando los ropajes de la elocuencia del discurso pronunciado ayer por el diputado señor Mayorga Rivas, para mostraros un esqueleto. Dirigiéndose a este diputado le refuta los cargos que ayer lanzara contra el empréstito francés, y manifiesta que aquella negociación de 35 millones de francos tuvo que hacerlo el país para devolver a la Nación su honor, llenando con ese capital un punto primordial, la necesidad sentida urgentemente de darle fuerza a nuestro talón de oro.

Si un patriota, si un intelectual como D. Ricardo Jiménez celebró esa negociación que hoy estamos pagando en una tercera parte de lo que nos costó, ¿puede dudarse de su honorabilidad?

Se dijo aquí que a la llegada del oro francés al país, hubo una gran oscilación en los cambios, bajando al 106 y elevándose después a 115, con graves pérdidas para el Comercio. Combatió este aserto el señor Soley y negó que ese efecto se hubiera producido.

Se hace hincapié en las cantidades que han de pagarse por intereses.

Actualmente se retira diariamente de la Administración de Rentas, la suma de \$5.000.00 para pagar intereses de las deudas actuales.

Sin el empréstito saldrá siempre esa cantidad sin poder disminuir las deudas, y con el empréstito, el Tesoro extraerá una cantidad mu-

cho menor de la actual, pudiendo en 25 años (Costa Rica verse libre de esa deuda que tanto influye en el ánimo de los señores representantes).

"No debéis ir a preguntar a los chicos del Bolsín, ni a los Banqueros, si esta operación es buena, pues a nadie se le ocurre antes de cegar un pantano ir a consultar primero a las ranas que viven en él", (las barras aplauden frenéticamente).

El Empréstito es el que traerá el capital extranjero, es el que ha de abrir el surco para el ensanche de una mayor producción, y el que ha de llevar la confianza a los capitalistas nacionales.

Extraña que con fantasmas e ilusiones más o menos envueltas en mantos de patriotismo, se trate de amedrentar el espíritu de nuestra raza, haciendo ver que pueblo que teme ser conquistado está de hecho en ese peligro.

Manifiesta que no deben los señores diputados perder el sentido, no permitiendo que se les eche oropel a los ojos, a manera de telarañas para no ver con claridad meridiana el camino de la verdad. Extraña que por una íntima cantidad de 4 millones, mucho menor que lo que importa cualquier cosecha de nuestro café, se amontonen tantas ideas en contrasentido unas de otras, sin otro propósito que seguir un error de cálculos, no admitiendo ver la realidad de los números que son los que hablan.

Hecho el Empréstito, Costa Rica deberá menos que cuando se realizó el empréstito francés en 1911.

La carga no se trasmite por virtud de este empréstito que tanto temen.

No haciendo Costa Rica el empréstito, las generaciones futuras encontrarán menos capital en activo, millares de hectáreas de terrenos que pudieran ser fuertes productoras, y que por falta de dinero permanecerán incultas, y quizás hasta ese ferrocarril que alguien anunció ver ya en las garras de los Banqueros de Wall Street, lo recibían entonces esas generaciones completamente destruido, y todo el país en montones de ruinas.

Pasa a la página 8

Para las Siestas:

Sombreros de última moda, pieles, tafetanes, piel de seda, crespones, casimires, objetos para regalo, flores, frutas y plumas, acaba de recibir Anita Fernández Ferraz. — Precios módicos. — Casa contigua al "Diario del Comercio".

TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

El Buen Gusto

Ampliado su local, ofrece variadas mercaderías.

Especialidad en Careylegrimo y artículos para regalos

Todo a bajo precio. Visítele y convéncete. 150 varas al Sur del Hotel Washington.

Introduciendo el nuevo **Cigarrillo VICTOR**

A LOS **PESCADORES**

16 CIGARRILLOS

50 CENTIMOS



Tribuna libre

UN ABUSO QUE DEBE CORTARSE

Es una falta de consideración para el público, la que viene cometiendo la Cartera de "Seguridad Pública" cediendo continuamente la Banda en días señalados para Concieros, con el fin de que preste su concurso a la celebración de cualquier velada, turno o fiesta de beneficencia.

Ni las quejas de la prensa, ni la justa grito de nuestras damitas, han hecho eco en la atención de don Aquiles, y continúa la Banda, como las filarmónicas de los pueblos, siendo el plato de toda fiesta particular.

No es excusa para esta desatención la responsabilidad de las damas que solicitan la Banda, ni los fines caritativos de la fiesta, pues ello significaría que las personas que integran estos comités son más dignas de consideración de parte de don Aquiles, que el numeroso y selecto público que acostumbrara asistir a los concieros del Parque Central o Morazán que queda birlado.

Creemos además, que a la Banda por su carácter oficial le es vedada su participación en tales fiestas, y que los fines que crearon y sostienen el Cuerpo no autorizan esta

práctica, ni de privar al público del derecho que le asiste.

Este mismo abuso, en otro aspecto, se comete con el cobro de pesetas a la entrada del Parque en noches de Concierto. Las chasqueadas son generalmente las mujeres que se abstienen de entrar, porque no fueron informadas debidamente a su tiempo, y la carencia de la peseta las priva de escuchar el concierto; y a los que asisten, de su concurso que tanta animación imprimen a las retretas.

Existen muchos medios de recolectar fondos a título de caridad, pero tanto más elogioso sería ello, cuanto más esfuerzo signifique de parte de quienes lo hacen, sin perjudicar al público de la única diversión gratuita a que está acostumbrado.

Suponemos que la protesta de toda una colectividad, debe merecer la atención de quienes pueden, a no ser que se sigan haciendo de la vista gorda en favor de determinadas personas, y en detrimento de toda la sociedad que justamente reprocha este proceder.

LIRÓN



SUNSET

Colorantes de distinción usados hoy con gran beneficio en todos los hogares.

Pida solamente Colorantes SUNSET

Los arreglos con la United Fruit Company

La Comisión Especial que tiene en sus manos el proyectado arreglo de los asuntos bananeros, espera la llegada de Mr. Chittenden al país para los efectos consiguientes.

Se cruzaron varias notas sobre la resolución tomada por el Poder Legislativo, pero la presencia del señor Superintendente es de suma importancia, toda vez que él trae amplias instrucciones de la Compañía para resolver al punto este problema, que fue tan discutido en la Cámara, y que por ambas partes conviene dilucidar para saber a que atenernos en lo futuro.

Misa de requiem

Mañana jueves 7 del corriente y a las 7 de la mañana se celebrará en la Iglesia del Carmen una misa solemne de Requiem por el descanso del alma de la que en vida fue virtuosísima dama la señora doña Josefina S. de Hinc. Sus hijas y demás familia quedarán muy agradecidos con la asistencia de sus amistades a tan solemne y religioso acto.

Aprovechar la ocasión

Por desear ausentarme del país vendiendo mi tienda con magnificas relaciones con casas extranjeras, gran clientela y buenas condiciones de pago Frente al Banco Internacional.

Miguel A. Murillo

Sobre el desvío Matamoros

Según noticias de todo el litoral del Pacífico y principalmente de Puntarenas y Esperia, es bastante el empeño que hay en conseguir que se haga el desvío del Ferrocarril al Pacífico por el trassado del ingeniero Sr. Matamoros.

Es bien comprensible el caso; este será uno de los más grandes adelantos de la empresa.

Según tenemos entendido, se evitará con este desvío, tanto peligro en la vía, lo que no comprenderán los señores encargados de todo esto, hasta que haya una grave desgracia. También se evitará ese gasto sin provecho anual que se hace en reparaciones del puente de la Barranca y arreglos de la vía en todo el trecho desde la roca hasta Puntarenas.

El viernes pasado salió para Esperia el diputado Aguilar, pues parece que irá el Sr. Ingeniero del Ferrocarril con un ingeniero de Obras Públicas, a estudiar ese ya conocido e inmejorable desvío.

En la Cruz Roja

En la sesión celebrada el martes por la noche, fueron presentados como socios activos de la Institución los distinguidos caballeros don Manuel Montijo, don Roberto Smith, y Lic. don Claudio Castro Saborio. Se dió lectura a una comunicación del señor Presidente de la República quien envía una carta recibida de "The First Aide Association of America", en que solicita que para perpetuar la memoria de Clara Barton, fundadora de la Cruz Roja americana, se plante un árbol conmemorativo.

A moción de don Diego Poveda no se acordó efectuar esta fiesta el 15 de mayo de 1923, día en que se ha de celebrar la "Fiesta del Arbol".

Sombrereria Universal

de Julio Calderón y Co.

Se ofrece al público frente al Banco Internacional, donde tendrá el gusto de atender toda clase de trabajo garantizando la confección y la elegancia del sombrero.

Laboratorio Diagnóstico

Bernardo R. Yglesias

Clinica del Dr. M. Rodríguez

Se hacen exámenes diagnósticos, de sangre para malaria, recuentos diferencial y total de células, de esputo, de orina, simples y compuestos, de heces y toda clase de exámenes microscópicos. Reacción de Wassermann únicamente los sábados.

Noticias de Honduras

Tegucigalpa 4.—El plantel inalmbrico fue solemnemente inaugurado este sábado; expidieron los primeros menajes al Presidente Harding, a Washington y a la prensa asociada a Nueva York.

—El premio mayor de la lotería cayó en Danlí.—EL CRONISTA

AL PUBLICO

El Caballo Blanco

Ofrece a su numerosa clientela, ostiones frescos

todos los días; muy baratos y se sirven a domicilio, pudiendo pedirlos al teléfono No. 584.

Abuso que debe corregirse

Hay una disposición municipal que prohíbe que en un coche vayan dos cocheros o mayores y sin embargo esa medida no se respeta. Hemos recibido varias quejas a ese respecto y de esto deben tomar nota los señores Agentes de Policía Municipales y los señores Comandantes de ambas Secciones.

JORGE R. AGUILAR

ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado

Francisco Aguilar Barquero

Almanaque para 1923

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la

Imprenta **MARIA v. DE LINES**

Apartado 101 - Teléfono 255
SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar

¡FORTALEZCAN A LOS NIÑOS!

Los Niños Enfermizos Causan Lástima.

Aliméntenlos con la OZOMULSION—La Emulsion que es "RICA EN VITAMINES," y provee la sangre que ellos requieren.

La OZOMULSION es una Emulsion del más Puro Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega, Científicamente Preparada con los Hipofosfitos de Cal y Soda.

La OZOMULSION es un Alimento para Jóvenes y Ancianos; Recomendada por las más Altas Autoridades Médicas, y de venta en todas las Buenas Boticas.

ABEL PANIAGUA

AVISA al público en general que ha trasladado su taller de Carpintería y Ebanistería (antes de D. Manuel Salazar) frente al Ciclo Club, avenida central, antigua casa de Lamico, donde atenderá a su clientela. Surtido de catálogos con los últimos estilos de muebles.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar a las 20 hs. (8 p. m.) en el Parque Central

- 1.—"Marcha Triunfal". Turine.
- 2.—"Un concierto en el bosque", Obertura. Maye.
- 3.—"Capricho Morisco". Bocalari.
- 4.—"Mignon". Fantasia. Thomas.
- 5.—"My Cairo Love". Fox. Zamecnik.

El Director

CÉSAR A. NIETO

San José, 6 de Diciembre de 1922.



Fabiola o los Mártires Cristianos



El viernes próximo día 8, el público que asista a la función de la noche en los teatros América o Variedades tendrá ocasión de aplaudir y admirar la película más artística que ha llegado al país. Nos referimos a Fabiola la preciosa visión histórico-religiosa cuyo estreno se verificará la citada noche en los mencionados teatros.

Es una fiel reproducción plástica de los últimos tiempos del Imperio Romano y de las persecuciones que sufrieron los cristianos.

Es una cinta que no tiene rival por la perfección de su presentación y su fin altamente moralizador.

Movimiento diario

Nacimientos

Aida, natural de Ernestina Fallas.
Irma, natural de Angelá Morales.
Rodrigo, natural de Estela Amador.
Dalaith de Luis Manuel Chavarria y Carmen Loaiza.
Innominado, de María Solano.
Edgar, de Gerardo Vargas y de María Vargas.
Lourdes, natural de Eva Mora.
Zoraida, de Octavio Montero y de Rosalina García.

Pasaportes

No hubo.

Defunciones

Francisco Villalobos, Cartago.
Juan Marín, Orotna.
Agustín Salas, San José.

Dr. J. Victory

F. R. C. S. - Eng.

Casa de la sucesión de don Manuel Aragón, 50 varas al oeste de la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: de 1 a 4 p. m.

Traslado

A nuestra mesa de redacción ha llegado la siguiente circular:

San José, Costa Rica, noviembre 27 de 1922.

Muy señores míos:

Tengo el gusto de participarles el cambio de local de esta su casa, que a partir del martes 28 de los corrientes tendrá sumo gusto en recibir sus gratas órdenes en la Avenida Central, frente a la Imprenta Trejos Hnos., altos de la Joyería Luis Siebe e hijo, y Tienda de los señores González Hnos.

Reiteroles el ofrecimiento de los servicios de mis representados, que espero se servirán ustedes aceptar o seguir ocupando, por lo que les anticipo las gracias.

De ustedes atento y seguro servidor,

VICTOR FABIAN

A la vez que nos es grato darle publicidad a esta nota, deseamos que este traslado resulte de gran provecho comercial al estimable y activo Agente de Negocios don Víctor Fabian.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Carnicería "El Capricho"

Ala Oeste del Mercado de Augusto Colombari

Como lo indica su nombre, tiene su capricho; en la higiene; en el ganado que consume examinado, gordo y escogido en la garantía de la pesa; en mantener surtido completo de las carnes famosas: Roast Beef, Res, Cerdo, Ternero y Certero, esta última solamente los sábados.

Por demás está decir que nuestra carnicería montada al estilo europeo no admite moscas. Servicio a domicilio. Teléfono: 321

PARA ROBUSTECERSE TOME

HIERRO NUXADO

Domina toda clase de Debilidad, Impotencia, Sangre Impura, Nerviosidad, Neurastenia

Aumenta las fuerzas 100% en dos semanas

Hierro orgánico es uno de los principales elementos productivos de vitalidad. Es el hierro en la sangre lo que extrae el oxígeno de sus pulmones. Este oxígeno se une con los alimentos digeridos a medida que estos se absorben en la sangre, del mismo modo que el fuego se une al carbon, produciendo tremenda fuerza y energía. Sin hierro en la sangre lo que Ud. come simplemente para por el cuerpo sin hacerle ningún provecho.

Distribuidores:

THE COSTA RICA MERCANTILE Co.
San José - Costa Rica

De nuestros Corresponsales

Guadalupe

Dados los preparativos que están haciendo las comisiones de festejos tanto cívicos como religiosos, el festival de la Patrona de esta localidad, que como es sabido se llevará a cabo los días 11 y 12 del corriente mes, va a estar de lo lindo. Tomen buena nota de esto los pueblos circunvecinos a fin de que durante esos días nos honren como de costumbre, con su presencia.

Precisamente y siguiendo la tradicional costumbre, por acercarse ya la expresada fiesta de la Virgen de Guadalupe, la mayor parte de los propietarios de casas están encañolando y reparándolas en pro del buen ornato y aun de la higiene, pero quedan muchas casas que no dan visos de tal limpieza debido a la rancia de sus respectivos dueños, cosa que no los honra mucho, que digamos. Un pueblo consciente de sus deberes no espera a que sus autoridades tengan que llamarle la atención u obligarle a que cumpla con los mismos.

Terminaron en las escuelas de esta ciudad las faenas escolares del presente curso lectivo. Los resultados de las labores respectivas llevadas a cabo han sido bastante satisfactorios según el sentir de muchos padres de familia, por cuyo motivo nos apresuramos a felicitar al personal docente y a sus educandos.

En esta semana dióse principio a las cogidas de café cuyas cosechas según hemos oído decir dejan mucho que desear tanto en la cantidad como en la actual calidad por cuyo motivo habrá que hacer hasta tres cogidas, lo que no deja de ser molesto y antieconómico.

Francamente, señores, jamás creímos que don Mauro Alvarez, nuestro activo, celoso, entusiasta, progresista y más que todo y por encima de todo, es decir, de sobretodo desinteresado Presidente Municipal, fuera capaz de llevar a cabo tantos trabajos, reparaciones y composiciones en diferentes actividades como las que está llevando a cabo en esta bendita y privilegiada tierra, conde varones ilustres y demás yerbas...

Pues bien, como les iba contando, este don Mauro de mis pecados, con todo y sus sonrisitas y chascarrillos a granel es capaz de que si se le mete en la zoncha atravesar la Iglesia de parte a parte por medio de un "Pasaje", Jiménez desde luego lo hace; sí, que lo hace! y en bien del pueblo no teniendo en perspectiva sus intereses particulares. Pido y creo que me secundará la mayor parte de mis coterráneos para que de esta vez llevemos, en estatua conmemorativa la figura de este supermunicipal y nada menos que al lote desocupado que queda al noreste de la Iglesia en el cual, al decir de la tradición, fue el lote en que hubo la primera ermita allá en antaño. Y por qué no llevarlo? Hay muchas maneras de ser un héroe y mártir... más claro, para ser uno un buen municipal en el sentido lato de esta palabra, se necesita ser uno un verdadero héroe y mártir, tam-

Cinco Esquinas

Cosas que chocan

Un joven llamado Elias Alpizar, se queja y con justa razón, que el domingo como a las 12 del día, iba de paso para Coronado y siendo este, vendedor ambulante nada más claro que debe portar armas para defenderse de cualquier ataque. A la expresada hora se detuvo el mencionado joven Alpizar en la plaza de Tibás a conversar un rato con un amigo y en esos momentos se acercó por allí un enemigo de éste y sospechó que portaba armas y sin ser autoridad competente el tal individuo exigió al policía N.º 13 (por desgracia) para que lo registraran, y el policía procedió sin pérdida de tiempo a registrar al joven Alpizar y lo condujo a la detención sin ton ni son, únicamente por orden de un cualquiera. El Sr. Jefe Político mandó encerrar al joven Alpizar en el calabozo, por espacio de 3 horas, al cabo de ellas lo sacó y le exigió a pagar de multa \$30.00 y el decomiso del revólver, que no es el de Alpizar sino del Patrón que se lo facilitó para sus continuos viajes.

Todo esto lo refiere el joven Alpizar y está propuesto a sentar responsabilidades y hacerse justicia.

Vuelven los tiempos Tinococos.

Restablecidos

Ya completamente hemos tenido el gusto de ver a los apreciables caballeros don José Gohel y don Leopoldo Beeck.

Nos alegramos.

Aceras

Gracias a que ya se procedió a hacer la acera desde La Pulpería "El Dolar" hasta la casa de don Luis Bonilla. Ojalá don Remigio Carranza se mande hacer su pedacito que le toca. Don Carlos Salazar su pedazo desde el puente de la cuesta de Traube hasta la callecita de la Penitenciaría: así caminaremos un buen trecho por aceras buenas ya que la Municipalidad no quiere oír los buenos consejos que la prensa le dá casi siempre.

"Teatro Dolar"

Ha alcanzado un éxito más el Teatro Dolar con la representación de la monumental película "El Gran Circo Wolfson" que tantos aplausos cosechó el Domingo en la noche.

Muy bien don Miguel, esas son las películas que Ud. debe exhibir películas moralizadoras, instructivas y de gusto para el público.

Resolución pendiente

El Sr. Ministro de Gobernación todavía tiene al pueblo en espera de resolverle el asunto del Sr. don Emilio Arias. ¿Será que de verdad habrá echado los papeles a la canastita?

CORRESPONSAL

bien en el sentido lato de la palabra. ¡Que no lo diga yo! ¡Que lo diga Mito!

ALLEGRETTO.

HOTEL CASTILLA

Está a las órdenes del público de nuevo, este acreditado Hotel.

Mejorado y arreglado con todas las exigencias de la higiene y el confort. Ofrecemos alimentación esmerada, sana y nutritiva. Trato culto, aseo y todas las atenciones que sólo puede brindar un establecimiento de su género. Inodoros y baños modernos.

Precios los más bajos.

Atendido por su propietario.

25 varas al Oeste del Mercado.

Obsequio de Noche Buena a los niños

Que asistirán a las matinées y tandas de las 7 p. m. que se darán en el Teatro Trébol el viernes próximo día 8, los domingos días 10, 17 y 24 y lunes 25 fiesta de Navidad.

La empresa de aquel concurrido coliseo, obsequiará a cada uno un número que les dará opción a ciento siete preciosos juguetes que se sortearán el mismo día 25.

Los hemos visto, y podemos asegurar a nuestros lectores que los hay de mucho gusto y precio. Muñecas, ferro carriles, baterías de cocina, caras, perros, gatos, osos, etc. etc.

Felicitemos cordialmente a la empresa por tan feliz idea y le auguramos un éxito infantil grandioso.

Fiesta social en Heredia

El 8 de los corrientes, día de la Inmaculada Concepción, Patrona de Heredia, es la fecha señalada para el matrimonio de don Juan Rafael Chaverri, con la señorita María Isabel Chaverri.

Juan Rafael, quien solo ha visto en su hogar paterno el buen ejemplo y lo ha seguido, es trabajador y honrado, dispuesto siempre a hacer honor a la memoria de su muy recordada mamá. María Isabel, su futura compañera, es toda virtud y belleza, damita de nuestra sociedad, que entra triunfante a la vida matrimonial con sus títulos de maestra y señora.

Auguramos al futuro hogar que bajo tan buenos auspicios se funda toda clase de venturas.

De Interés a los Delgados que Desean Engordar

AUMENTARAN DE 3 A 8 KILOS EN POCAS SEMANAS

Hombres y mujeres delgados se alegrarán saber que hoy día la ciencia pone a su alcance una preparación agradable de tomar, en forma de pastillas, con la cual podrán ganar de 3 a 8 kilos de carne sólida y durable en pocas semanas. Esta preparación se llama CARNOL y se puede comprar en las droguerías. Hoy día la ciencia ha descubierto que las personas delgadas no engruesan, por mucho que coman, porque su organismo no asimila los alimentos que recibe, dejándolos pasar sin provecho alguno, como pasa el agua por una canasta. CARNOL es una combinación científica de 7 de los más poderosos y eficaces ingredientes para producir carnes, de que dispone la química moderna, y hace que las personas delgadas no desperdicien sus alimentos, sino que retengan una buena parte de ellos para convertirlos en carne y en grasa o gordura, como los convierte, sin ayuda extraña y en forma natural, el organismo de las personas sanas y robustas.

El aumentar de 3 a 8 kilos en pocas semanas, tomando CARNOL, es una cosa frecuente y aconsejamos a toda persona que desee aumentar sus carnes y redondear su figura, probar el CARNOL sin pérdida de tiempo. Se vende en las siguientes droguerías:

Las Principales de San José

Teatro Moderno

Dos funciones y un estreno

Continuamos refiriéndonos a los sucesos del Teatro Moderno que traen ocupada la atención del público desde hace varios días.

Hoy se pasan en la pantalla de ese teatro dos grandes películas. Sullivan, a las siete y Rigoletto a las ocho y treinta.

Con sólo nombrar estas dos obras sería suficiente para atraer al público; pero todavía tenemos que decir que en la función de moda de mañana se estrenará LO QUE VALE LA DICHA, de Clara Kimball Young que es una película maravillosa.

Pero hay más, el viernes se estrenará LA CHICA DEL SEXTO PISO, por la genial Susana Grandais.

COLORO-ANEMIA
IODURO de HIERRO INALTERABLE

PILDORAS y JARABE

BLANCARD

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES
COLORES PÁLIDOS
LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld
PARIS

APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Representantes en Centro América: J. Pauly & Co Agentes en Costa Rica: Sasso Hnos

PEDIR
en todos los Cafés

un cuarto
VICHY CÉLESTINS
un cuarto
VICHY HOPITAL

Manantiales del Estado Francés.

Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

Aceite Verde
cura esta penosa enfermedad

Pídase en las boticas

DIARIO DEL COMERCIO

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

CASA DE PRESTAMOS DE AGUSTIN SOLA

350 varas al Sur del Banco de Costa Rica.
Remate el lunes 11 de diciembre a la una de la tarde.

ALQUILO departamentos sala y dormitorio con o sin muebles, con servicio interior; en este diario informará.

CANASTAS DE MIMBRE se venden para viaje, grandes a \$ 30.00 y baules de madera a \$ 35.00. Diríjase al Chic de París.

EL DOMINGO día de gran fiesta en el Hospital se pudo ver al primer tuberculoso curado (Miguel Sánchez) que enfermo desde 6 años, con 3 años en Tierra Blanca, con los baños hidro termo eléctricos, electricidad por el estómago, inhalaciones yódicas y poción diamagnetogénica. En 14 días obtuvo la desaparición de los bacilos, mejoría completa—curación clínica—lo que en seis años con los comunes medios, comprendida la montaña, no había podido conseguir. Esto representa el primer ejemplo de curación desde la instalación del Hospital.

Más importante es el caso del chino señor Lee Ming que juzgado absolutamente incurable por laringo faringitis tuberculosa pudo en 15 días verse desaparecer los bacilos recuperando la voz; agradeciendo a Maggiorani.

BILLAR. Se vende uno pequeño en buen estado, aparente para pueblos; informes en "La Verbena" de Ujmeta y Hermano, calle del Pacífico.

AUTOMOVIL. Se vende uno marca FIAT en buen estado Precio \$8.500. Para más informes diríjase a Graciliano León en Heredia.

PASTOS para caballerizas.—Se vende sorjo y pará por carretadas, puesto en la casa. Solicitudes apartado 1164.

CASA PEQUEÑA.—En el barrio de Amón y en buenas condiciones se vende una. Para informes diríjase al apartado 824.

H. M. CHUMACEIRO farmacéutico graduado con las mejores referencias desea entrar en negocio aquí.—Dirigir proposiciones. Apartado 186.

CASA EN PUNTARENAS Con o sin muebles, se alquila la que acaba de desocupar la familia de Mr. Robert Shorts. Es limpia, espaciosa, cómoda. Se prefiere un contrato largo Diríjase al apartado 63, San José, o entenderse con doña Ega Shorts, frente a la Sabana.

PERRO PERDIDO. De raza AIRDALE daré buena gratificación a quien me lo entregue. Señas del animal color moreno, crespo, y la espalda negra. Responde al nombre de MACHO Informes en esta Administración.

Aficionados Fotografía. De oportunidad se vende una cámara de segunda mano, perfecto buen estado, lente inmejorable. Cuatro chasis casi nuevos con dos placas; un tanque revelador nickelado casi nuevo y paño para enfocar.—Informes en la Administración de este Diario.

Cacao en grano.—Se vende de superior calidad. Para informes en esta Administración.

Solares para construir.—Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

\$ 12.000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

SE VENDE barato juego de mostrador y urnas Informes en «El Buen Gusto», 150 varas al Sur Hotel Washington.

A MI CLIENTELA y al público en general, he trasladado mi taller de tapicería, colchonera y fábrica de baules, roperos y camarote al antiguo local de Jaime Caranza, donde atenderé los encargos con esmero y puntualidad. Especialidad en colchones de tela metálica. Se reciben órdenes de todo punto de la República.
Marius Ferrat

Lote para construcción.—Se vende uno inmejorable. Para informes diríjase al Apartado 774.

Ayer en el Congreso

Viene de la página 5

Para expresar nuestra mala situación, mostró una carta del señor Administrador de la Aduana de Limón, en que le da cuenta de que a causa del agua que inundó las bodegas, se ve obligado a llevar a cabo una pronta reparación, para cuyo trabajo se le ofreció el señor Administrador de la Northern a reserva de pasar al Estado la cuenta de los gastos hechos en un largo tiempo.

Esto demuestra el estado de pobreza en que nos encontramos y estos clamores y necesidades son los que afrentan y abochornan a la Nación.

Le refuta al Sr. Cordero sus temores hacia el contrato del Trusty que tanto le han asustado.

El Trustee que ese pavor infunde no es más que una reglamentación entre las partes contratantes y no vale la pena de que a su sombra se levanten suspicacias.

Ignora por qué también le asusta al doctor Cordero el artículo 35 que contempla la cesión de los señores contratistas. ¿Qué importa que ese pagaré lo tenga zutano o mengano si hemos de cumplirlo, si en nada se altera su valor.

Encuentra ridículo que por un simple endoso que existe en cualquiera operación, se hagan tan originales comentarios.

Cree en la sinceridad de todos los señores representantes, y suplica que si en la réplica que ha hecho se hubiera ido algún ataque que pudiera molestar, lo tengan por no dicho.

La sesión se levantó a las 17 hs.

Notas cortas

Los niños pobres, los limpiabotas, se quedarán este año sin aguinaldo, puesto que no hay ningún Comité que trabaje por ellos.

Se nos pide hacer constar que los fondos que se recogen en las veladas del Edificio Metálico, no son para ayudar al sostenimiento de la "Cocina Escolar", sino para otros fines benéficos.

La policía debiera retirar el grupo de vagos que se estacionan en las oficinas de la Tesorería de la Junta de Caridad.

Mordido por un perro

Tenemos conocimiento de un suceso ocurrido ayer en la tarde al niño Alcides Muñoz. Parece que un perro de propiedad de Alonso Araya le mordió la cara al niño, de una manera horrosa; personas que se encontraban cerca, intervinieron llevando al pequeño a la Botica Tropical para las primeras curaciones.

Ya es bueno que las autoridades de policía tomen medidas energicas contra estas fieras sueltas, por constituir un verdadero y general peligro para todo el mundo.

Mucha demanda de dinero

Las casas de empeño están siendo en estos días muy concurridas por solicitantes de dinero, pues las fiestas reclaman "pisto".

Los prestamistas, pues, están haciendo pingües negocios.

Viajero

De su hacienda en Peralta hemos tenido gusto de saludar a don Tito Carazo.

Arreglo satisfactorio de un incidente

Con respecto al incidente personal surgido entre los caballeros don Ricardo Villafranca y don Miguel A. Dávila, podemos informar a nuestros lectores, que gracias a la buena intervención de los padrinos, el asunto se arregló satisfactoriamente para ambas partes, lo que celebramos bastante.

Ataques contra una autoridad

El Jefe Político de Aserri viene siendo desde hace varios días víctima de ataques por parte de sus enemigos. Al Ministro Acosta le llueven memoriales y hasta se ha atentado contra la vida de la citada autoridad. En días pasados hicieron estallar una gran bomba en su oficina.

Herido en un trapiche

En Santa Ana, en el trapiche de los señores Salas, ocurrió ayer un grave accidente: el trabajador don Ramón Sáenz sufrió una horrible quemadura al derramarse una paila de miel hirviendo. Su estado de salud es de cuidado. Hoy debe ser traído al Hospital.

CENTRO HIPICO

LA SABANA, SAN JOSE

PRIMERA REUNION DE LA TEMPORADA

VIERNES 8 DE DICIEMBRE 1922, a las 9 de la mañana

PREMIO «APERTURA»				PREMIO «LA LUNA»			
1.ª Carrera.—Distancia 700 m. Inscripción \$ 50.00. Premios: \$ 250.00 al primero y \$ 50.00 al segundo.				4.ª Carrera.—Distancia 700 m. Inscripción \$ 80.00. Premios: \$ 400.00 al primero y \$ 80.00 al segundo.			
No.	Nombres	Peso K.	Propietario	No.	Nombres	Peso K.	Propietario
1	Trieste	LIBRE	R. Delcore	1	Frou Frou	52	R. Molina
2	Mi Negro		Ch. González	2	Torino	52	R. Delcore
3	Elba		R. Goldoni	3	Ratón	52	A. Coto
4	Martín		Hernández	4	Fiume	52	R. Goldoni
PREMIO «MIRAVALLS»				PREMIO «FINOS»			
2.ª Carrera.—Distancia 800 m. Inscripción \$ 80.00. Premios: \$ 400.00 al primero y \$ 80.00 al segundo.				5.ª Carrera.—Distancia 1400 m. Inscripción \$ 100.00. Premios: \$ 400.00 al primero.			
1	Milano	55	R. Delcore	1	Umbel.	57	Ch. González
2	Hindenburg	55	J. Molina	2	Bambalina	57	E. Clare
3	Oro	55	Rodríguez	3	Burlesco	57	G. Pérez C.
4	Carpentier	55	Miss. Myton				
PREMIO «LILIPUTIEN.E»				Precios de las Entradas:			
3.ª Carrera.—Distancia 700 m. Inscripción \$ 50.00. Premios: \$ 250.00 al primero y \$ 50.00 al segundo.				Palcos con 4 asientos. \$ 10.00			
1	Tosca	50	A. Coto	Entrada a tribuna 1.ª clase 2.00			
2	Venecia	50	R. Goldoni	Entrada a tribuna 2.ª clase 0.50			
3	Reti-to	50	N. Peraza	Al sol 0.25			
4	Red Rose	50	L. Zeledón				

NOTAS.—En las apuestas se cobrará el 15 por ciento de comisión. Los precios de diez colones por los palcos y dos por entrada a tribuna se cobrarán esta primera reunión, de ensayo, por haber sido imposible terminar los trabajos.

Aviadores de Honduras

Se hacen gestiones para traer de la República de Honduras, tres aviadores, con objeto de tener este admirable espectáculo en los días de las fiestas.

Las condiciones no son exageradas, pues solo piden exención de derechos de importación y fletes de ferrocarril.

Los honorarios quedan a voluntad de los miembros de la Comisión.

Estos pilotos, tienen el proyecto de prestar su concurso durante los días de jolgorio, verificando ejercicios de aviación, quedando luego en el país para establecer un servicio de pasajeros entre Costa Rica y los demás países de Centro América.

Se nos presenta un asunto de sumo interés para el país, y es probable que ha de resolverse en forma satisfactoria.

Marítimas

Limón 5.—Ayer a las 20 horas 30 minutos zarpó para Bluefields, Nicaragua, la gasovela nicaragüense "Fernandina" de 15 toneladas. Sin pasajeros, carga ni correo de este puerto. Por el Capitán de Puerto,

JORGE CASTRO P.—Srio.

Teléfono 14
FUNERARIA POLINI

La navidad en el Beti-Jai

Un grupo de jóvenes capitalinos se propone celebrar una gran fiesta el 24 por la noche, en el Beti Jai. Habrá cenas, baile, cantina, juegos etc.

Para ese acto ha sido contratada una buena orquesta.

7 años de sufrimiento

Las PILDORAS DeWITT HAN CURADO este HOMBRE

ALIVIO DESPUES DE LA PRIMERA DOSIS

He visto un anuncio de las PILDORAS DeWITT de las GRAN PELAYO

Pildoras De Witt

Señor Don Amadeo Santaló, Calle de Muni, 9, PALAMOS (Gerona), ESPAÑA.
Durante siete años he sufrido de agudos dolores en las piernas lo que me imposibilitaba casi por completo el poder ir a trabajar. He ensayado toda clase de medicinas pero sin ningún resultado, hasta que por fin viendo un día un anuncio de las Pildoras De Witt hice una prueba con ellas. A mi gran satisfacción me siento mejor después de la primera caja y estoy continuando a tomar ellas con la plena confianza de que me curarán completamente de la dicha enfermedad.

La Señorita Santaló, hija del paciente, nos escribe más tarde la siguiente carta: "Mi padre se ha curado completamente después de la primera caja de las Pildoras De Witt."

Este Caballero español nos informa agradecido que después de los siete años de sufrimientos ha encontrado que las Pildoras De Witt constituyen el único remedio que le ha mejorado y que le completa desaparición de sus dolores a las Pildoras De Witt. Las Pildoras De Witt están especialmente preparadas de tal manera que penetran al centro de los desórdenes de los riñones y de la vejiga para espulsar las impurezas de la circulación, para renovar la fuerza y la energía del sistema.

Las Pildoras De Witt relevan y curan más rápidamente las enfermedades de los riñones y de la vejiga y por consiguiente con menos gastos que los otros remedios.

Si desean obtener resultados inmediatos, deben comprar las

PILDORAS DeWITT

para los Riñones y la Vejiga
El Mejor Remedio en el mundo entero para

REUMATISMO, LUMBAGO, CIÁTICA, CALCULOS, DEBILIDAD DE ESPALDA, CISTITIS, PIEDRA, GOTA, DOLOR DE ESPALDA, LASITUD.

TODAS LAS FORMAS DE TRASTORNOS DE LA VEJIGA.
venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero si Usted tiene alguna dificultad en hallarlas pídale al depósito general Hermann & Zeledón, San José.